

CRITICA DE LIBROS

Fenómeno de Raynaud. Acrocianosis. Crioinmunoproteínas

E. Davies

Ediciones Toray, S. A. 115 pp. Barcelona. 1983.

La obra está dividida en ocho capítulos, de los que cuatro tratan distintos aspectos del fenómeno de Raynaud, dos están dedicados a la clínica de la acrocianosis y uno estudia la relación de las crioinmunoproteínas con enfermedades del tejido conjuntivo. A modo de epílogo, existe un curioso capítulo titulado "El fenómeno de Raynaud de Moisés".

La primera parte del libro está dedicada a generalidades del fenómeno de Raynaud. Es en realidad una pequeña revisión acerca de la etiopatogenia, las diferentes formas de aparición, los factores desencadenantes, otras enfermedades vasculares relacionadas y, finalmente, las diferentes formas de tratamiento. Este apartado general se complementa con otros dos capítulos dedicados a estudios hemorreológicos (viscosidad sanguínea, deformabilidad del hematíe, etc.) realizados en pacientes con fenómeno de Raynaud.

Dada la alta frecuencia con la que pacientes con esclerodermia sufren asimismo un síndrome de Raynaud, se incluye también un interesante capítulo sobre la microcirculación capilar en la esclerodermia y enfermedades relacionadas con ella. Se trata de un estudio morfológico y funcional, en el que se analizan las anomalías microscópicas de los capilares cutáneos, con vistas a establecer una serie de patrones que permitan el diagnóstico precoz de la esclerodermia y el esclarecimiento de su patogenia. Se acompaña este capítulo de una abundante y cuidada iconografía.

El tema de la acrocianosis abarca dos cortos capítulos. El primero denominado "Paradojas de la acrocianosis" recoge una serie de peculiaridades tanto clínicas como terapéuticas de esta enfermedad que hacen difícil su encuadramiento en la nosología clínica. El segundo es un trabajo de tipo clínico, en el que se destacan los síntomas predominantes y la utilidad del empleo de una serie de pruebas especiales para el diagnóstico diferencial.

El capítulo dedicado a las crioproteínas recoge, en primer lugar, una clásica clasificación de las crioinmunoglobulinas, estableciendo, a partir de ahí, una interesante correlación de éstas con diferentes entidades clínicas.

La redacción es clara y el número de tablas y figuras adecuado, lo que hacen un libro de agradable lectura y fácil manejo. Son también abundantes las referencias bibliográficas dentro de cada

capítulo, aunque ligeramente anticuadas en general, pues no aparecen en los capítulos de revisión algunas pautas de tratamiento del fenómeno de Raynaud que se emplean con éxito en la actualidad; sin embargo, es necesario tener en cuenta que no es éste el propósito fundamental del libro.

En resumen, se trata de una pequeña monografía que aporta alguna luz en el difícil campo de la etiopatogenia del fenómeno de Raynaud y de su relación con enfermedades del tejido conjuntivo. Por los temas tratados, nos parece de interés para el médico general y para el especialista en Medicina Interna. Por el enfoque de la obra, puede ser de utilidad también para el anatomopatólogo. *R. Castelló.*

Inmunología

J-F Bach, P Lesavre

Masson, S. A. 289 pp. Barcelona. 1983.

Este manual de Inmunología es la edición española del tratado *Inmunologie* que en 1981 editó Flammarion y que por la labor de la Dra. Suesa, la editorial Masson, S. A. lanza ahora al mercado hispano parlante.

Desde la Medicina Interna hemos ido viendo crecer los fenómenos inmunológicos con tal riqueza de matices, que de ser un capítulo de la fisiopatología en los síndromes clínicos se ha transformado en una auténtica rama especializada, como puede serlo la Hematología o la Microbiología y de ahí que sin que seamos partidarios de la independencia, no cabe duda que ocupa un lugar propio y como a tal saber hay que rendirle el sentido de su propia individualidad, evitando tanto tecnológica como conceptualmente su mezcla con los otros saberes. Todas estas ramas se imbrican en la unidad de la enfermedad, pero sería un grave error saltar de unas a otras olvidando la realidad de sus auténticas raíces.

Por eso, este Manual de Inmunología que se distribuye en 15 capítulos, de los cuales los cuatro primeros son básicos y el resto lo son de proyección patológica: desde la hipersensibilidad a la terapéutica.

Si profundizamos en esta distribución, la proyección fisiopatológica más atrayente se puede considerar como las siguientes: el control genético, el rechazo del injerto y la inmunidad antitumoral, la inmunopatología y la autoinmunidad, la patología de los inmunocomplejos, los síndromes inmunoproliferativos, los déficit inmunológicos, y las nuevas concepciones terapéuticas inmunológicas.

Ante esta brevisima exposición, se comprende el interés de este Manual, muy bien editado y vertido a nuestro

idioma con esquemas didácticos, tanto para el clínico como para el estudiante de Medicina que tiene que conocer a través de la experiencia de los inmunólogos la importancia de sus investigaciones en la trama de la medicina moderna. *E. Ortiz de Landázuri.*

Avances en pediatría. XIII Jornadas Internacionales de Pediatría

M Sánchez Perdiguero

Publicaciones de la Universidad de Sevilla. 1979.

Las Jornadas Internacionales de Pediatría, organizadas por el Profesor Manuel Suárez Perdiguero, eran una reunión científica ya clásica entre la Pediatría Española.

Las correspondientes al año 1977 marcaban un hito pues se celebraban después de una grave enfermedad del organizador de las mismas y a pesar del importante contratiempo, en las fechas previstas.

En el libro de Publicaciones de la Universidad de Sevilla de 1979, *Avances en Pediatría*, se recogen las conferencias de las XII jornadas "in extenso", además de enumerar las numerosas comunicaciones que en honor del Prof. Suárez Perdiguero se aportaron.

Si tenemos en cuenta que estas jornadas se celebraron hace tres años, muchos de los enunciados eran entonces de notoria actualidad, así tenemos el de Ruth Illig sobre diagnóstico del hipotiroidismo congénito, que hoy ya es una realidad en la práctica diaria.

E. Rossi, realizó una puesta al día de la forma atípica de enfermedad celíaca.

Sobresale la magnífica conferencia de Hers, donde volcó toda su experiencia en el capítulo sobre enfermedades lisosomiales congénitas.

Kerpel-Frönus, con su grupo, aportó los conocimientos que se tenían, aún hoy válidos, sobre los niveles de hormona de crecimiento y actividad de la somatomedina en el retardo del crecimiento secundario a enfermedades orgánicas.

Metcoff de Oklahoma, presentó un original trabajo, sobre la predicción del crecimiento fetal a partir de variables maternas, medidas una sola vez a mitad del embarazo, loable intento para profundizar en el desarrollo fetal.

Como vemos, del solo enunciado de algunas de las conferencias, *Avances en Pediatría*, constituye además del mejor homenaje a la labor docente que durante tantos años ha realizado el Prof. Suárez, un libro moderno, ágil y fácil de leer, donde se le presentan al estudioso diversos temas expuestos con suma brillantez. *I. Villa.*